

La Tribuna



Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 3 de Junio de 1909

N.º 59

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aqueilo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto órdenes vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 33

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

La Cartilla Histórica DE COSTA RICA

Tiene don Ricardo Fernández Guardia, un privilegio natural para decir—con palabra exquisita—las cosas que él piensa; atrae siempre su discurso por la fluidez y serenidad sencilla de sus expresiones, con tan sugestiva energía, que cuando vemos su firma ilustre y brillante, por el prestigio que hereda y que él ha sabido aumentar con sus propios merecimientos, alpie de algún trabajo literario ó histórico, nos enfrascamos con abandono grato en la lectura de ellos.

Eso mismo es lo que nos ha pasado con su «Cartilla Histórica de Costa Rica», que inspirada en el buen deseo de mantener vivos en la memoria de las presentes y futuras generaciones, el recuerdo de los sucesos culminantes de nuestra vida política, lo ha conseguido con satisfacción. Su cartilla contribuye, pues, á que los Costarricenses, volviendo las miradas al pasado, fecondo en lecciones sustentadoras, encarrilen por mejores sendas su destino, y se preparen para que el porvenir no les asalte con sus misteriosas sorpresas.

Pero algo tenemos que resentir nosotros en este momento, y es, que el Gobierno haya aceptado acaso sin consultar ese libro como un texto para las escuelas. Algunos nos acusarían susceptibilidades de partidatismo, porque hay juicios allí que no se avienen con nuestro modo de pensar; pero no es esto, sinceramente.

El hombre público no teme jamás el juicio de los hombres, sino el de la Historia; ella es la Diosa que siempre dice la verdad, porque hace con justicia la ponderación de las cosas buenas y de las cosas malas. Y cuando sobre unas y otras están los hechos con que se hace bien á la humanidad, entonces ella justifica al hombre, y le da ese esplendor inmortal que le presenta como una columna de fuego viviente, puesta en el camino para guiar á la posteridad.

La Historia, por otra parte, cuando se enseña á la juventud no debe ser á medias, porque se corre el peligro de informar criterios equivocados, y si se nos permite una indicación, de eso adolece en parte el libro del señor Fernández Guardia, en el estudio pasajero que hace del período más difícil de nuestra existencia, difícil por la urdimbre enmarañada de los acontecimientos y difícil para el juicio y para el análisis que tenga de hacer el historiador.

Observamos allí, que se da gran preferencia á las cuestiones de la política militante, á las agitaciones de los intereses de partido, á los convencionalismos de las causas políticas, y si todo esto no debe callarse, tampoco debe decirse, si no es á manera que se conozcan bien las razones que sirvieron de móvil á aquellos hechos, y es porque así como estos, descarnados, pudieran crear antipatías y resentimientos, vistos con todas sus radiaciones, se justifican ante la Historia, y el hombre que por una vaguedad del entendimiento de sus juzgadores, iba á merecer estigma, se hace, en cambio, digno del respeto de la Nación.

La grandeza de un país se hace por la grandeza de sus hombres, que por humanos tuvieron también pecados que la benevolencia y liberalidad de los pueblos disimulan.

Mañana nos preguntarán por qué fué fuerte el Gobierno de don Jesús Jiménez, y por qué persiguió ese Gobernante á muchos ciudadanos, y nos preguntarán si procedió con justicia cuando se deshizo de los dos jefes militares que atemoraron contra el Poder público hasta derrocarlo, porque acaso quería éste salvar al país de una oligarquía política y mercantil, que se había hecho dueña de la República, y que sobre sus hombros había de elevar más tarde á don Jesús Jiménez, y nos preguntarán eso porque para ellos el fondo de los sucesos es una incógnita oscura, y habríamos de consentir que por esa oscuridad se amenguara

el prestigio de aquel costarricense ilustre?

Pero hay algo más grave en el libro del señor Fernández Guardia, fuera de su criterio particular para hacer juicios históricos y que el Gobierno impone hoy en las escuelas, y es la inexactitud de sus narraciones; inexactitud que nosotros sorprendimos en el párrafo dedicado á relatar la lucha electoral de 1893, y que nos hace pensar que si el señor Fernández Guardia se equivocó ante hechos tan cercanos como el apuntado, y respecto de los cuales él puede ser un testimonio personal, cómo no habrá de haber sufrido equivocación respecto de los sucesos distantes, y de los cuales lo que se sabe es por referencias, cuya veracidad exige, para fijarla, muy escrupulosa investigación?

Dice el señor Fernández Guardia que el 28 de Febrero el Presidente Rodríguez suspendió de nuevo las garantías y sedujo á prisión al candidato católico don José Gregorio Trejos. Al día siguiente varios pueblos se sublevaron: en la villa de Grecia 14 ciudadanos cayeron bajo las balas de la fuerza pública. No nos negará el historiador que es muy importante decir en este caso lo que es cierto, porque de otro modo se peca de injusto. La suspensión del orden constitucional y la prisión del señor Trejos fué una consecuencia del levantamiento en armas de la Unión Católica en la villa de Grecia.

Esto no debían ignorarlo ni el señor Fernández Guardia, ni los políticos maliciosos que se aprovechan de estas contingencias para atacar al señor Yglesias, ni don Rafael Villegas que por halagar á don Ricardo Fernández G., pasa sobre la verdad y se maravilla de la fidelidad del Cronista, ya que lo de imparcial es cosa que varía con las inclinaciones y temperamento de las personas.

Hágase historia, alcecióse en el pasado á los pueblos que todavía no son dueños de su porvenir; pero antes de ello, inclinémonos para recibir las bendiciones de la VERDAD.

Otras palabritas al Padre Umaña

Señor Presbítero
D. MANUEL UMAÑA

San Pedro del Mojón

Amigo y compañero:

Catorce años hace que Ud., Salomón Valenciano y yo recibimos la unción sacerdotal de manos del señor Obispo Thiel, de grata é imperecedera memoria para Ud. y para mí, porque, si sabemos ser agradecidos, no debemos olvidar que nos envió á Roma para que, bebiendo las ciencias eclesiásticas en las más puras y cristalinas fuentes, en la capital del mundo católico, regresáramos á nuestra patria convertidos en celesos, arrojados é incorruptibles apóstoles de la fe católica.

Durante esos catorce años ha tenido Ud. bajo su cuidado y celo la Coadjutoría de Zarero y los curatos de Barba, San Juan, San Vicente, Guadalupe, Aserri, Paraiso, San Rafael de Cartago y San Pedro del Mojón, y supongo que, al recibir alguno de sus nombramientos para el desempeño de esos puestos, se le obligó, como á todos nosotros los curas, á hacer la profesión de fe.

Pues bien, Padre Umaña, el domingo 6 de junio próximo celebrará la Iglesia Católica la fiesta de la Santísima Trinidad, en cuyo nombre ha lavado Ud. de la mancha original á más de dos mil niños; en nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo absolvió Ud. de sus culpas y reconcilió con Dios á cuantos solicitaron de Ud. el ejercicio de su ministerio sacerdotal en el tribunal de la penitencia; en nombre de Dios, uno en la

escencia y trino en las personas bendijo Ud. la unión conyugal de muchos de sus feligreses; y cuantas veces fué Ud. llamado para confortar y pedir por un agonizante; Ud., en nombre de la Iglesia, ha dicho: «Si bien ha pecado, no obstante, nunca negó al Padre, al Hijo, ni al Espíritu Santo; antes bien, creyó en ellos con firmeza, los ha confesado con celo y adorado con fidelidad.»

El 10 del mes entrante celebrará la misma Iglesia Católica la solemnidad del Corpus, ó sea la fiesta del Santísimo Sacramento, que es la fortaleza de los débiles, la salud de los enfermos y el consuelo de los cristianos que peregrinamos en este valle de lágrimas y que navegamos en el agitado mar de las pasiones.

Padre Umaña: se atrevera Ud. en los días citados á predicar á sus feligreses sobre esos adorabilísimos misterios, después de haber Ud. mismo notificado á todos los católicos costarricenses, que se honra con pertenecer al Partido Republicano que lleva por jefe al dignísimo Licenciado don Ricardo Jiménez?

Partidario Ud., Padre Umaña, del que niega los misterios de la Santísima Trinidad, la Encarnación y la Eucaristía!!!

Partidario (Ud., Padre Umaña, del ateísmo, del que niega á Dios, cuya gloria está Ud. obligado á procurar!!!

Padre Umaña: no crea; se me hace muy duro creer que sea Ud. jimenista.

Palmares, 30 de mayo de 1909.

Su afmo. amigo y compañero,
MANUEL B. GOMEZ,
Cura de Palmares.

La historia de los eternos embaucadores

Contestación á una correspondencia enviada de aquí á «La República» y publicada en aquel diario el 26 de los corrientes.

Empecemos, señor Corresponsal:

Desde cuándo á esta parte ha dado Ud. en llamar dignos á los sacerdotes? Conocidas son ya sus tendencias en asuntos religiosos, sobre todo, cuando de desprestigiar al Clero se trata. Pero estamos en tiempo de política y bien hace Ud. en ocupar por hoy esas tendencias que al pueblo desagradan. Dejemos ésto.

Ya que de matar y golpear habla Ud., me va á hacer el favor de contestar lo que más adelante expondré:

¿Quiénes fueron, á qué círculo y partido pertenecían los culpables de hechos tan desastrosos como lo que citará?

«Fué el Gobierno del señor Yglesias, el Jefe del Civilismo, ó siquiera fueron civiles, ó por el contrario fueron y son anticivilistas, los autores y cómplices de los atentados siguientes: Siete intentos de homicidio contra la persona de don Fidel Rodríguez por medio de revólver y fusil, llevadas á cabo por personas asalariadas que disparaban á mansalva, ocultas entre las malezas en el lugar llamado Cuesta de Poás. Disparos que por dicha solo interesaron las prendas de vestir del señor Rodríguez, prendas que para testigos se conservan. De esto dan testimonio los señores don Vicente Murillo Soto, don Vicente Herrera, don Santiago Murillo y don Antonio Gómez (este último fué herido por acompañar á don Fidel).»

Intentona de asesinato en la misma persona del señor Rodríguez verificada en el solar de su casa de habitación; en esta ocasión la bala pasó como á una vara distante de la cabeza del perseguido y fué á atravesar la puerta interior de la casa, donde aun se conserva el hoyo para memoria. El autor de este atentado dejó perdido el sombrero que fué encontrado y reconocido (¿Cuál cocobola? De ahí... los golpes de vara).

Intentona de incendio á la casa de don Fidel Rodríguez para lo cual iban provistos de bagazo y petróleo que dejaron olvidados en la carrera al ser sorprendidos.

Intentona de asalto á la misma casa, del que quedan como recuerdo las señales de un filazo y una pedrada en la puerta norte que da para la calle.

Ataque al mismo señor Rodríguez por el General Quesada, frustrado por la oportuna presencia del valiente y virtuoso sacerdote Presb. Porras y don Francisco Piedra.

Asesinato frustrado en la persona de don Narciso Vega, á quien por los golpes de los traidores ya se encontraba en el suelo y hubieran dado fin á su mal intento; pero á la presencia del valiente sacerdote antes citado, Presb. Porras, hubieron desparovidos los malhechores.

¿Quiénes fueron los que tiraron de pedradas y rompieron las vidrieras de la casa de don Francisco Piedra, encontrándose una piedra junto al lecho matrimonial de dicho señor, perturbando así el tranquilo sueño de un matrimonio?

¿Quiénes fueron los que cortaron un cafetal de propiedad del señor Piedra; cortaron la crin y cola á las bestias de dicho señor y á las de don Fidel Rodríguez; desataron una tranquera bien asegurada é introdujeron ganado en el frejolar de propiedad del mismo referido Sr. Rodríguez?

¿Quiénes, en fin, eran los revolucionarios que compraron tantas libras de pólvora y cuántas cápsulas de revólver había en el comercio de este pueblo?

Aun me quedan por publicar dos derramamientos de sangre, varias calumnias del citado tío, (el terror de los empleados), y otras cositas tapaditas que acordó á reducir en la siguiente, referentes á Administración de intereses locales.

Se me olvidaba añadir que (en uno de los homicidios frustrados), la víspera de la intentona en que salió complacido el General Quesada, don Fidel recibió el siguiente anónimo: «Se que tienen un plan para matarte, no te descuides.»

Todos estos crímenes y delitos fueron cometidos cuando la reelección de don Rafael Yglesias á la Presidencia de la República. La autoridad estaba representada por el Agente de Policía don Fidel Rodríguez Solís.

El único castigo á tanta alevosía fué un detenimiento á los cabeceles de partido embaucadores. No hay que olvidarse que estos criminales supieron escaparse á las pesquisas de la autoridad y que también fueron detenidos hombres honrados que con miras sanas, pero engañados por aquellos hacían causa común con los malhechores y cómplices por lo que hoy se han separado de ellos convencidos de su perfidia.

También debo hacer una justa declaración: nuestras gentes son de índole pacífica, pero cometieron el error de dejarse llevar en ese entonces de cierto comerciante malcriado y gritón, quien desde su cuartelero los impulsaba á la rebelión con peroratas y palabras revolucionarias como las siguientes: «El Coronel Badilla es un bandido» etc.

No he hecho más que dar principio á una narración de hechos históricos y quiero que me conteste esto la ya histórica faocion enemiga irreconciliable del Civilismo ayer, como hoy.

No lo hubiera hecho porque quiero á mi pueblo y amo la paz; pero el corresponsal citado así lo exige:

Tu lo quisiste
Fraile Mostén, etc., etc.

CORRESPONSAL.

San Pedro de Poás, mayo de 1909

La mano negra jimenista

Los jimenistas querían asesinar
á un señor Hidalgo

Escasú 1.º de Junio.

El domingo próximo pasado fué al vecino pueblo de San Antonio, don Francisco Hidalgo, en vías de propaganda política en favor del Partido Civil.

Estando en esas labores, el señor Hidalgo fué atacado por un grupo de foragidos jimenistas, quienes machetaron su mano, pretendieron ultimarlo. Para no dejarse matar por tan valientes asesinos

jimenistas, el señor Hidalgo se entró a la casa de don Abel Porras, y allí pudo resguardarse del inicuo atentado.

Felizmente el Agente de Policía y el Juez de Paz de aquel lugar, se apresuraron a prestar el contingente oportuno a su autoridad al Sr. Hidalgo, y esto confutó las rabiosidades de esos miembros de la mano negra jimenista, para los cuales si la vida de un hombre no merece respeto, más fácil es violar el santuario de un hogar ajeno.

Pocos momentos después, llegaron unos cuarenta civilistas de esta, quienes fueron a traer al señor Hidalgo para conducirlo a su casa.

Los salvajes jimenistas aún se atrevieron a atacar al grupo, sobre el que arrojaron piedras; piedras que alcanzaron a varios civilistas, produciéndoles contusiones serias.

Los civilistas, para amedrentar, a los valerosos jimenistas macheteros, dispararon al aire sus armas y así consiguieron dispersar a los *legionarios denodados* de don Ricardo Jiménez, legionarios de los cuales se servirá el *intrepido republicano* para llegar sobre cadáveres al Capitolio Nacional.

¡Oh sombría soldadecza de la mafia costarricense!

No debe olvidarse que don Joaquín Aguilar, temprano de la mañana, avisó a la familia del señor Hidalgo que en San Antonio, había preparada una emboscada para asesinar a Hidalgo, para cortarle la cabeza y llevarse la a don Ricardo Jiménez que, como los viejos sultanes, quiere llegar al poder en procesión suntuosa, precedida por un cortejo de lanzas; en la punta de cada cual ha de lucir la cabeza de algún ciudadano distinguido y eximio.

Felicitemos al señor Hidalgo por haberse librado de esa sentencia criminal jimenista, que tan fatalmente se cumplió en don Demetrio Caamaño y en don Irineo González.

Corresponsal.

Las medrosidades del jimenismo

Calumnias y atropellos Jimenistas

Señor Director de LA TRIBUNA

En «La República» del miércoles 27 de mayo aparece una correspondencia de San Pedro de Poás, denigrando al señor Gerardo Murillo, hombre honrado a carta cabal é incapaz de meterse en camorra.

Como en dicho periódico se falsea la verdad de la manera tan lastimosamente acostumbrada por el partido jimenista y sus dignos representantes en el periodismo, bueno es que para satisfacción de nuestros partidarios se aclare esa verdad, que es la siguiente:

El joven Clodomiro Fonseca provocó al señor Gerardo Murillo y se avalanzó sobre él, después de haberle dirigido varios insultos. Como Fonseca es impotente para medir sus fuerzas con las de Murillo, viendo que nada podía hacerle con las manos, sacó un cuchillo y con el lo atacó no logrando tocarlo. Entonces Gerardo Murillo, que es persona de sangre fría y que no se arredra ante las amenazas pueriles sacó también su cuchillo, y le dió un cuernazo a Fonseca por un lado de la cara, ocasionándole un ligero rasguño, con lo cual Fonseca se abstuvo de seguir molestandole.

La intención de Murillo fué simplemente de castigar al agresor, de modo que lo del rasguño no fué intencional; sin embargo los periodistas dicen que fué un asesinato.

Tal es la política de esos señores que á falta de razones en bien de la causa, apelan a las armas asquerosas de la mentira y de la calumnia.

El Agente de Policía, sin recibir órdenes del Jefe Político, se constituyó en la casa de Murillo registrándola para hacerlo preso, y no lo encontró. Murillo espontáneamente se presentó ante el Jefe Político para que lo juzgara.

Debe advertirse que el Agente de Policía, José María Bolaños, hombre ignorante é inepto en el desempeño de su puesto, sólo sigue, para sus proceder, las instrucciones del Jefe del Jimenismo, señor Salas, quien es persona bastante apasionada y mal recomendada por sus pésimos antecedentes en política y en privado.

—El domingo último se cometió un atropello inaudito en la casa de habitación de don Santiago Rodríguez.

El Resguardo de Alajuela se presentó en la casa de ese señor, registrándola en busca de licor clandestino. Aunque el resguardo cumplió su deber cortemente, el hecho no deja de constituir un atropello, que sólo se debió á chismes procedentes del Agente de Policía de San Rafael, quien le tiene ojeriza á todos los civilistas, especialmente á aquellos que como don Santiago Rodríguez, y algunos de sus hijos, lo han favorecido de muchos modos.

CORRESPONSAL

En honor á la verdad

En un suelto publicado en nuestro número de ayer, se hace referencia al señor Magistrado don Ramón Bustamante, y como de allí parece desprenderse algún cargo contra ese caballero, ya que se supone que trabaja en favor de la causa jimenista, lo cual compromete su honorabilidad de buen Juez, nosotros mejor informados, nos apresuramos á declarar, en honor á la verdad, que el Magistrado Bustamante como algunos otros señores Magistrados, guardan el decoro de sus altas funciones, sustrayéndose á toda clase de ostentación de carácter político.

El Desbande del Jimenismo Protestas

Hemos venido observando la política del Partido Civil en todo el país, y vemos claramente que su Jefe Don Rafael Yglesias es el hombre que nos conviene á los agricultores, y á todos los que tenemos sentimientos de religión y moral; el Partido Civil no insulta ni calumnia, y lucha con honradez é hidalgua.

En vista de esto, protestamos del partido jimenista cuyo jefe es ateo y liberal rojo, y nos adherimos de todo corazón al Gran Partido Civil, cuyo Jefe si nos satisface ampliamente.

José Ramón Salmerón

Luis Fuentes

Jesús Castillo

Testigo:

Nicomedes García

Corralillo de Cartago, mayo 30 de 1909.

Aclaración y protesta indispensable

Con motivo de un disgusto personal que tuve con Luis Sánchez, hará como un mes próximamente, y que no tengo para qué relacionar, por no ser de interés para el público, salió en el periódico «La República» un suelto en que de manera maliciosa y falsa se decía que el antes dicho disgusto había sido ocasionado por asuntos políticos, lo que es absolutamente falso.

Habiéndose enterado de tal abuso, recomendé al Dr. don José María Peralta, persona con quien tengo alguna amistad, para que enterado de la verdad del asunto por mí, se sirviera hacer una aclaración en el periódico en que se hiciera ver al público engañado por «La República», que no había habido política en aquel incidente puramente personal.

Ahora después, veo con sumo disgusto que se abusó de manera poco correcta, de esa autorización por mí dada al doctor Peralta, pues en el periódico «La Lucha» del 30 del pasado mayo, aparece una declaración firmada por mí en que se me hace

aparecer como jimenista y contrario al Gran Partido Civil. Este abuso me ha indignado, pues yo no he autorizado á don José María Peralta para usar de mi nombre de esa manera. Mi calidad de empleado, me prohíbe ingerirme en política activa, y mis ideas, que los que me conocen no ignoran, las haré patentes cuando sea su tiempo, mientras tanto protesto del abuso expuesto, con la presente aclaración. El público juzgue.

Cartago, junio 1º de 1909.

Carlos Acuña

Los abusos de una autoridad jimenista

27 de Abril, 2 de junio de 1909.

LA TRIBUNA

Anoche íbamos á tener reunión en Río Seco, pero fué estorbada por un tal Miguel Gutiérrez, acompañado del Agente de Policía y un policía de Santa Cruz, inclusive otras personas jimenistas.

Recordando nosotros el hecho luctuoso reciente en esta, resolvimos trasferirla. En primer lugar, por no comprometer á nuestros copartidarios, y después para tener legítimo derecho de acusar ante la autoridad superior á tales agentes del orden que además de no cumplir con su deber, autorizan con su parcialidad, escándalos como el que promovió el señor Gutiérrez, que pueden ocasionar serias consecuencias.

CORRESPONSAL

La verdad civilista en su lugar

A Constantino Arroyo

En «La República» del 29 de mayo último se leó un artículo en plana preferente, que debiera haberlo titulado su autor «Ydrofobia jimenista», cambiando así de cilindro, lo que me hace entender que ya, el que lo firma sabe hacer artículos. Pide primero al público (á quien se le debe respeto) que le perdona el lenguaje, lo que prueba la desencia con que va á entretener á ese público, y principia con «célebre majadero».

Por lo del cilindro sé que Constantino Arroyo escribió esa hidrofobia en cuestión; pero para otra vez le advierto que tenga cuidado, no lo observe en las esquinas una M., zope jimenista que pasó volando por encima del original de su artículo y se lo corrigió poniéndole la puntuación y la ortografía y tal vez, haciéndole algunos párrafos ó agregados.

Dice que yo no soy artesano, perfectamente; pero el oficio que tengo me impide molestar á nadie para mantener á mi esposa y á un hijo que tengo, y honradamente he vivido en varias partes de esta tierra en la que quisiera mejor ser extranjero, porque produce algunos muy malos primos y peores consejeros aristócratas del Olimpo. Lo del «hueso que me tiren para juntarlos», allá Ud., que ha estado pensionado; y espera la «mayor edad de Martas» para recoger por lo menos, \$525-00 que le donó don Rafael Yglesias Castro, sin ser ya Presidente de la República.

Me ha escrito para asuntos de familia, es cierto, y de allí deduzco sus conocimientos y sino enamora hombres ¿por qué dice en su artículo, como los pañuelos de á 10 céntimos: «Muerdo por tí», limpio, noble, santo é immaculado pabellón azul, es decir Ricardo Jiménez? Yo no moriría por personas—no sirvo para jimenista—sino por la patria cuando el caso llegue, pues por ahora vamos camino del triunfo, sin amenazar á nuestros adversarios.

A pesar de ser yo quien hizo las gestiones para obtener la pensión de que hablé antes, no fué allí donde conocí á su Jefe sino antes y después y es bien sabido que casi por absoluta unanimidad votó el Congreso de esa época para conceder dicha pensión. Si don Ricardo Jiménez O. echó su bola blanca, Ud. debe agradecerse lo y no yo. Y si bien es cierto que yo le hice á Ud. manifestación de simpatía por él, á nadie se lo he negado; pero desde que hubo la «Conventa republicana del Variedades», aparté esa simpatía porque soy consecuente con mi dolor por la desaparición de Juan Arroyo, padre de Ud. que si no lo fué mio electivo, fué mi maestro, mi buen ejemplo, mi protector tanto en la vida privada como en la pública. ¿Cómo buscar yo el reemplazo de ese maestro, de ese protector en Máximo Fernández? Queda

demonstrado que yo no tergiverso las conversaciones íntimas con mi primo, por antojos jimenistas.

Mis convicciones civilistas no se las debo á Mecho como Ud. dice y si se me volvió «la venada caretas» por lo de candidatura oficial, coja esas dos palabras al revés.

En cuanto al adjetivo que Ud. me aplica de *larro*, para mí no es ofensa y para el público sensato que á Ud. lo lee, es lo que debe ser. Me habla Ud. de un plano de tiro de que Ud. no entiende ni entiendo, porque tergiversando las cosas á su antojo salen mal. El Coronel Román, hoy General, nos ordenó á mí y al Capitán don Pedro P. Boza en una época que no puedo precisar, pero sí recuerdo que hervía como siempre el furor republicano, que hiciéramos ese plan de tiro cuyo cuaderno hecho por Boza existe en el sitio que debe existir. Estos dos señores son la mejor garantía para probar que en ese tiempo no había cletismo y ellos y todo Costa Rica pueden decir si fué el Partido Nacional el que hizo en su propaganda para subir al Poder, imitaciones del 7 de noviembre y que en estos tiempos no resultan más que 9 de mayo de 1909.

En cuanto á lo de revolución, no pasó de ser una simple idea en que no se pensó en matar sino vindicar á la Unión Republicana cuyos candidatos eran Soto, nuestro, Zúñiga y Fernández, por la burla de que iban á ser objeto y lo fueron, por parte del Licenciado don Ascención Esquivel. De modo que Ud. al dar cuenta de eso se me pareció á los del 99 por ciento de los revolucionarios costarricenses.

Entre los revolucionarios estábamos comprendidos en la simple idea, don Samuel Montandón, don J. Francisco Roldán, don Tito García y yo: aquellos no le negarán ni dirán que fué revolución fracasada. En cuanto á lo de «Cholo Alvarez», si te vi no me acuerdo.

¿Conque yo me embodegué en el cuartel el día que regresé á San José José Hidalgo? tal vez es cierto; pero yo no sé adonde se fué Ud. después que le di aquel buen consejo de primo hermano cariñoso y por eso no vi Ud., conmigo, en el andén de la estación, al bajar los pasajeros de los carros, á don Rodolfo Castro quien me dió memorias de nuestro pariente en San Salvador, Ricardo Ramirez, y me avisó sin preguntarle yo, que Hidalgo venía enfermo grave y que había bajado del tren en la Sabana, y á Gerardo Bermúdez á quien saludé allí en esos momentos.

Para saber quien intentaba vengar á Arroyo me remito otra vez á lo que dije en otro artículo y á lo que diga un compañero de trabajo de Ud., Constantino, en la misma estación, quien manifestó—parece que por Las Pilas—«que no daba un cinco por la vida del señor Hidalgo, porque se la iba á quitar el hijo mayor del Coronel Arroyo.»

¿Por qué lo dijo? Este es un señor Matute, creo que carpintero. Arrestado estuvo en el Cuartel esa noche desde las siete hasta las nueve; testigos el Coronel don Matias Brenes y don Francisco Roldán.

Respecto á la muerte de mi cuñado Juan Ramirez, en San Pedro del Mójón, hay abundancia de pruebas de que lo hice en defensa personal, como lo haré siempre y lo hace todo ciudadano. Debí mi libertad á Jesús Ramirez, mi tía, á don Ricardo Brenes V., mi defensor, á don Demetrio Yglesias y á mi esposa.

A su párrafo siguiente le contesto con toda la honradez con que Ud. me ha conocido antes de esta lucha de odiosidades que asesinan la honra de los hombres, nada más que porque se piensa de diferente modo sobre la elección del que ha de regir, los destinos de la patria, que no pretendo ni he pretendido hacerlo abdicar de sus ideas republicano-jimenistas, por aquello de que bien está el veneno en el colmillo de la serpiente.

Don Rafael Yglesias en su casa no me dijo «malcriado» á mí, y á Ud. menos porque Ud. permaneció callado y sólo le dije «Adiós» eternecido. También se me conoce mucho para que se crea que yo ahora que es candidato le haya «dicho improperios» de Ud. y de la familia ó de alguien.

No se impacienta porque tenga mucho que decirme á mí y á don Rafael Yglesias, pues yo tengo poco para contestarle, y aun cuando lo siento bastante porque no me gusta el «dime para decirte», por ahora no tengo trabajo y ya estaré ocupado.

No los he desconocido, primos jimenistas Arroyo y yo mismo usará los insultos de Ud., Constantino, porque esa es nuestra consigna, dada por nuestro Jefe y jadeante!

RAFAEL N. RAMIREZ

Mayo de 1909.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loatza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loatza

Cigarrería **EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos

El mejor té Ridgway—Betún Cobra—Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sirvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda

De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas
tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VÍCTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DES-PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carrolones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por ₡ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES
LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 ets. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 ets. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!!

[Verdadera protección al pueblo!]

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ₡ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—Rafael Paut.